

# «Le mariage est devenu un signe extérieur de réussite»

► Eric Widmer, chercheur au département de sociologie de l'Université de Genève, spécialiste des dynamiques familiales

**Le Temps: Comment expliquer qu'une chose doublement obsolète – un mariage, royal de surcroît – intéresse tant les gens?**

**Eric Widmer:** Contrairement à ce que l'on entend parfois, le mariage n'est pas une chose obsolète, au contraire. Les statistiques montrent que près de trois quarts des Suisses se marient au moins une fois dans leur vie, et il ne semble pas que dans ce domaine, il y ait eu de creux significatifs dans le temps. Ce qui a changé, c'est qu'avant, le mariage servait de point de départ à une vie de couple, alors qu'aujourd'hui, il a pour fonction d'en confirmer la solidité. L'histoire de Kate et William, en ce sens, est très représentative de notre époque: ils se connaissent depuis longtemps, ont vécu sous le même toit, ils se sont déjà séparés... Leur mariage consacre donc la stabilité de leur couple.

**– Au fond, pourquoi les gens continuent-ils à se marier?**

– La sociologie s'est beaucoup posé cette question. La réponse que donne le chercheur américain Andrew Cherlin, c'est qu'un mariage heureux est devenu un signe extérieur de réussite et un marqueur de statut social, au même titre qu'une belle villa ou qu'une profession prestigieuse. Un succès à mettre au crédit de l'individu et de ses efforts personnels pour faire durer son couple, puisque cette pérennité n'est plus un acquis. Ainsi, le divorce, même s'il est très répandu, est toujours ressenti comme un échec person-



UNIGE

“ Les femmes restent plus préoccupées par l'univers familial. [...] Le féminisme n'a pas changé grand-chose ”

**Eric Widmer**

nel. Or nous vivons dans une société de la performance. Et dans le cadre du mariage, de la vie familiale, la pression de cette performance repose encore essentiellement sur la femme.

**– On remarque d'ailleurs que ce mariage royal fascine surtout des femmes...**

– Les études montrent que les femmes restent plus préoccupées par l'univers familial, celui du couple, et les affaires sentimentales que les hommes, qui, eux, sont toujours très centrés sur leur activité professionnelle et ont tendance à prendre la vie familiale comme un acquis. Le féminisme n'a pas changé grand-chose. Le résultat, c'est que les femmes se disent sensiblement plus insatisfaites par leur vie de couple, parce qu'elles s'y investissent plus et en attendent plus.

Cela peut expliquer qu'elles ont plus besoin de rêves et de fantasmes dans ce domaine. J'ai récemment eu l'occasion d'interroger quelques classes d'adolescents dans un collège genevois. Il était frappant d'entendre toutes les filles dire qu'elles aspiraient avant tout à avoir une relation de couple harmonieuse et à faire des enfants, tandis que les garçons voulaient surtout «avoir de belles nanas», réussir leur vie professionnelle et faire du sport.

**– Ce mariage fait-il rêver parce qu'il met en scène l'ascension sociale d'une femme dont on a beaucoup dit qu'elle était «ordinaire»?**

– Comme dans les contes populaires, c'est l'histoire de la bergère qui finit par épouser un prince. Mais elle l'épouse par amour, et non pas par ambition. Dans la réalité, on constate que les mariages sont généralement homogames, et que c'est cette homogamie qui fait durer un couple. Parce qu'il est très difficile de s'intégrer dans une classe sociale qui n'est pas la sienne. Je ne crois pas qu'aujourd'hui, les gens fantasment particulièrement l'ascension sociale à travers le mariage. Ou si c'est le cas, ce ne sera jamais dit ouvertement. Le mariage par amour est une norme sociale. Il serait insupportable d'entendre une personne déclarer qu'elle s'est mariée pour accéder à un titre ou à plus d'argent. La promotion à très grande échelle du mariage de Kate et William en tant que mariage romantique crée peut-être des attentes irréalisables dans la population, et cela peut engendrer des frustrations. Parce qu'en général, une union sentimentale n'est pas de nature à pouvoir durer toute une vie. Les images de ce mariage royal placent donc la barre très haut.

**Propos recueillis par R. G.**